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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。我相信內政部次長、警政署副署長

及消防署副署長三位長官，對於過去這段時間發生在我們警察及消防弟兄的不幸事

件，你們的心情一定相當的沉重。當然，我們一方面對於這些因公殉職的同仁應該

從優撫卹，並儘快辦理相關撫卹，除此之外，未來我們要如何降低再度發生類似的

不幸事件，恐怕我們都還要多努力、再加把勁。在 2016 年 4 月時，本席針對消

防的人力在預算設置基準、預算員額與實際員額之間的差異，雖然這是在前朝政府

發生的事情，事實上我在當時已經提出問題，即是消防弟兄都處於過勞狀態，甚至

有時候還要支援一些根本不是他們法定職務的事務，譬如捕蜂捉蛇。當時消防署前

署長葉吉堂承諾我消防人力補實應該可以在 2017 年完成，但根據我實際調閱公

開資訊所找到資料，請次長參閱螢幕上的資料，如果我們從實際消防人力的設置基

準員額作為比較之基準，全國消防人力的實際員額與設置基準員額相差一萬一千多

人，而在六都之中，其實最誇張的是我所處的新北市，新北市設置基準員額與實際

員額相差 1,598 名，導致實際消防的人力配置比例，新北市高達 1 比 1,857，這

是我看到 2017 年的最新數字。當然，我能夠了解這些員額在聘用時，地方政府

必須挪用相關經費，地方政府首長具有無法迴避的責任，但不知中央主管機關內政

部對於要補實消防人力一事，有無全盤統一的規劃？你們應該本於中央主管機關的

立場督促地方政府，將該補的員額就要補實，不能夠讓我們的消防弟兄一直處於過

勞的狀態。 

 

主席：請內政部邱次長說明。 

 

邱次長昌嶽：主席、各位委員。謝謝委員的指教。設置基準是我們努力的長期目

標，如果依照設置基準來看，消防人員需要兩萬多名人力，但實際上的結果是，現

在我們連預算員額所配置的消防人力都無法補實。 

 

黃委員國昌：現在預算員額還差多少？ 

 

邱次長昌嶽：還差 1,191 人。 
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黃委員國昌：換言之，消防署前署長葉吉堂對我所做的承諾已經跳票了嗎？因為葉

前署長答應過我，消防員額在 2017 年可以補實人力，方才我已經秀出當時會議

紀錄的內容，這是消防署前署長葉吉堂在財政委員會向我做出的承諾，到今天為

止，我們先不管設置基準，畢竟那樣的標準可能高一點，連預算員額都沒無法補

實。目前無論是內政部或消防署計畫在何時可以補實人力，抑或是補實人力確實是

地方政府所處理的權責，這是否已經超越你們可以控制的範圍？ 

 

邱次長昌嶽：依照我們的規劃，107 年計畫補實 964 人；108 年計畫補實 960 

人，總計 1,924 人，在未來 5 年之內，我們也會協調地方政府修編員額，我們

希望在 5 年內能夠再增補 3,000 人。換言之，整個消防員額缺補的狀況應該可

以逐步獲得改善。 

 

黃委員國昌：我要向次長說明，站在立法委員的立場，在審查預算時，我們對於你

們所提出來的預算金額只能減少、不能增加，如果你們編列預算時就自我限縮，有

時候委員要在國會裡面支持你們，都不知道要如何來支持，畢竟我們不可能提案幫

你們增加預算。本席最起碼希望你們針對預算員額補實的部分，中央主管機關對地

方政府的督促可能要更增強，否則任由這種差異化繼續發展下去，我真的會很擔

心，所以本席希望類似的悲劇不要再發生。其次，有關充實消防弟兄基本的消防衣

等設備，事實上，有非常多的基層同仁向本席反映，最起碼得發給每位消防人員兩

套消防衣吧？不要搞到有些消防員常常要穿著濕漉漉的衣服去打火。請問次長或副

署長有沒有掌握現今每位弟兄大概有幾套消防衣帽褲嗎？ 

 

邱次長昌嶽：方才江副署長告訴我，依照現今的情況，財政良好的縣市，每位消防

員可以有兩套消防衣，至於財政不良的縣市，大概只能有一套消防衣…… 

 

黃委員國昌：依照我調閱的資料顯示，現今外勤的人數與消防衣帽褲的數量幾乎呈

現一比一的狀態，你有看到這個數字嗎？如果以我的選區新北市為例，新北市政府

消防局的外勤人數是 1,772 人，但你們現有消防衣的套數是 1,888 套，等於每人

平均只有一套消防衣。在預算上編列給我們消防弟兄應有的基本配備，這應是政府

無法迴避的責任。 

 



主席：請內政部消防署江副署長說明。 

 

江副署長濟人：主席、各位委員。對。有關消防衣的部分，消防署有計畫補助消防

員及義消的部分，本署都有研擬中程計畫，以補助各地方政府消防局…… 

 

黃委員國昌：不是。問題在於你們何時能夠補實？因為現在有很多人提出質疑，消

防署可能把錢拿去買一些許多看起來很 fancy 的物品，譬如熱顯像儀，但這卻未

能照顧到消防弟兄對配備的基本需求，你們到底何時可以在資源的分配上滿足這樣

的需求？消防署有提出相關計畫嗎？ 

 

江副署長濟人：報告委員，消防署有充實消防裝備器材及車輛的中程計畫…… 

 

黃委員國昌：請問江副署長，到底在何時每位弟兄可以擁有兩套配備，你們預計大

概要到何時才可以達到此目標？ 

 

江副署長濟人：目前這項計畫是與地方政府消防局協調，以了解消防人員所需的消

防項目、種類或需求等等，經過中央機關評估為合理需求時，我們就把相關設備列

在中程計畫…… 

 

黃委員國昌：每位消防弟兄擁有兩套消防衣帽褲，這是否為合理的需求？ 

 

江副署長濟人：現階段應該是合理的需求。 

 

黃委員國昌：既然你認為這是合理的需求，到底你們在何時可以達成目標？因為方

才你說了半天，我還是沒聽到答案。 

 

江副署長濟人：報告委員，我們必須針對這部分與地方政府消防局再進行瞭解與協

調。 

 

黃委員國昌：以中央機關的立場而言，你們在何時可以達成此一目標？你還是沒有

回答我的問題，難道是你不敢承諾嗎？ 

 



邱次長昌嶽：報告委員，事實上，消防衣帽是人身安全最基本的需求…… 

 

黃委員國昌：沒錯，你的這些說法我都同意。 

 

邱次長昌嶽：我們該做的，我們就要做。 

 

黃委員國昌：對。 

 

邱次長昌嶽：目前困難點可能是財政經費上的問題，如果我們能夠克服此問題，會

儘量朝委員所期待的方向努力。 

 

黃委員國昌：無論國家再怎麼省，這些基本的救命配備絕對不能省，請你們針對這

方面提出該有的需求至立法院來，我們一定全力支持。另一方面我要問署長一件事

情，對於消防弟兄的基本設備卻說沒有錢搞，但是消防署前署長黃季敏他倒是很會

搞，光是他自己在採購一些 fancy 的設備時，其所貪污的金額就有好幾千萬元。

針對前署長黃季敏所涉及的貪污案，當初消防署購買的這一堆有的、沒有的東西，

後來都陸續出了狀況，你們有沒有評估國家為此損失多少錢？你們有對黃季敏提出

求償嗎？你們有對涉案廠商求償嗎？臺灣有一個很奇怪的現象，每當事情鋒頭一

過，就沒有人會關注了，但如今發生重大的消防意外，去（106）年消防署前署長

黃季敏因貪污案被判罪，一審判決的結果出爐，有關刑事責任的部分，他該面對

的，由他自己去面對，現在我關心的是，他包庇廠商、貪污收賄，國家為此損失多

少錢？你們有沒有向他們具體求償？沒有人回答我的問題，你們都不知道嗎？本席

發言時間已屆，可否請內政部、消防署告訴我下列三個問題的答案：第一，消防署

前署長黃季敏貪污收賄，到底國家損失了多少錢？第二，到目前為止，針對黃季敏

或涉貪廠商，有採取哪些具體的求償行動？第三，到目前為止，如果你們還沒有採

取任何求償行動的話，請說明其理由，到底這是在包庇、放水，還是因為他是你們

的前長官，所以才都沒有人要追究此事？針對上述問題，請內政部與消防署於會後

給我一份完整的報告。 

 

邱次長昌嶽：好的，沒問題。 

 

黃委員國昌：謝謝。 


